

Sa principale raison est que la route de Feurs à Usson par Saint-Galmier fait un angle de 56°. Comme si de *Lugdunum* à *Aquæ Calidæ* et à *Augustonemetum*, il ne fallait pas faire un détour bien plus grand, et qui même de nos jours est plus prononcé par les chemins de fer lesquels ont remplacé les routes militaires anciennes.

Sa correction de XVII en XII n'est même pas exacte parce qu'entre Usson et Moind le compas donne 25 kilomètres qui font déjà *onze et quart* lieues gauloises ; or, comme l'intervalle est rempli de montagnes, cela doit faire près de XIII lieues gauloises en appliquant le coefficient 6/5 que M. V. Durand a bien su invoquer quand cela lui était avantageux.

Il dirait peut-être : « Qu'à cela ne tienne ; va pour XIII « au lieu de XVII pourvu que le chiffre ne soit pas assez « fort pour atteindre Saint-Galmier, c'est tout ce qu'il « me faut ! »

Notez que la grande route directe d'Usson à Saint-Galmier (1) par Saint-Bonnet-le-Château et Saint-Marcellin est la même jusqu'à cette dernière ville que pour Montbrison (Moind), et qu'arrivé à Saint-Marcellin, il faut pour aller à Moind (2) tourner à gauche à angle droit ; ce qui est presque double de l'écart de Feurs à Usson par Saint-Galmier. De là est venu le système d'aller d'Usson à Moind, non pas à travers champs, mais à travers montagnes, afin de ne pas suivre la grande route naturelle, menant droit à *Aquæ Segete* (Saint-Galmier) situé aux XVII lieues gauloises de la Table.

---

(1) Qui est la grande route départementale n° 6 du Puy à Roanne par Saint-Bonnet-le-Château et Montbrison.

(2) A 41 kilomètres d'Usson (XVIII lieues gauloises) d'après le tableau des distances légales du département. Le tracé de la route directe de Saint-Marcellin à Moind par Saint-Romain-le-Puy a été omis sur la carte au 320,000° n° 23.